

BAB IV

HASIL PENELITIAN

A. Paparan Data

Penyajian dan pembahasan dalam bab ini merupakan data hasil dari penelitian yang didapatkan dari lapangan pada saat penelitian secara langsung, tanya jawab dengan masyarakat setempat dan pengambilan dokumentasi. Seorang peneliti diberikan kesempatan untuk mewawancarai masyarakat, tokoh adat, dan tokoh ulama Desa Tembarak. Hasil data penelitian beserta pembahasan mengenai tradisi *pemasangan bleketepile* dalam prosesi pernikahan disajikan dalam bentuk deskripsi data dan temuan penelitian. Berkaitan dengan tradisi pemasangan bleketepile berdasarkan adat Jawa, maka seorang peneliti berusaha mencari informasi dari beberapa pihak yang dapat memberikan jawaban yang jelas. Hal ini dikarenakan seorang peneliti melihat bahwa masih banyak yang memegang tangguh tradisi pemasangan bleketepile tersebut dalam adat Jawa. Kebudayaan masyarakat Jawa yang masih mempercayai dan memegang tangguh sebuah tradisi yang amat penting dan sakral tersebut dilaksanakan untuk mencari keselamatan hidupnya serta menolak terjadinya bencana.

1. Tradisi Pemasangan Bleketepile dalam Prosesi Pernikahan di Desa Tembarak Kecamatan Kertosono Kabupaten Nganjuk

Sebuah tradisi pemasangan bleketepile dalam prosesi pernikahan masih dilakukan dan masih dipercayai secara turun-

temurun oleh masyarakat Desa Tembarak Kecamatan Kertososno Kabupaten Nganjuk. Seorang peneliti melakukan penelitian guna untuk memperoleh sebuah data yang diperlukan, peneliti melakukan wawancara kepada masyarakat desa setempat, masyarakat yang tidak melakukan pemasangan *bleketepile* pada prosesi pernikahan, masyarakat yang melakukan pemasangan *bleketepile* pada saat prosesi pernikahan, serta tokoh adat Desa Tembarak yang mengetahui tentang *pemasangan bleketepile* dalam prosesi pernikahan. Seorang peneliti melakukan wawancara kepada masyarakat desa setempat untuk mengetahui tentang bagaimana proses pemasangan *bleketepile* pada saat akan menggelar sebuah acara pernikahan, beliau menjelaskan :

Bleketepile kuwi wong jowo lak ngarani teple, bleketepile kuwi anyaman sing digawe saka janur sing warnane kuning utowo ijo, tapi sing paling sering digunakno janur sing warnane ijo. Bleketepile iku sing duweni ukuran yo ora gedi yo ora cilik nanging sedengan, ukurane yaiku 50x200 cm. Bleketepile kuwi sing masang biasane wong tuwone kemanten wadon sing nglakoni yoiku bapak e kemanten wadon sing dipasang ana ing duwur genteng omah e kemanten wadon. Masang bleketepile kuwi biasane dibarengi karo masang tuwuhan, tuwuhan yaiku wit gedang raja sing gedang e wes mateng kuning, tebu wulung, cengkir, lan godhong-godhong liyane sing enek makne, ora sembarang godhong. Bleketepile kuwi artine wong tuwo manten sing ngajak pasangan kemanten kuwi nyucekne awakwe, mergo masang teple kuwi guno digawe nolak balak, golek keslametan. Lah nek artine tuwuhan kuwi lak dijabarne siji-siji opo sing enek ndek tuwuhan kuwi akeh artine, tapi maknane arti tuwuhan kuwi, yoiku harapane wong tuwo nang manten guno cepet oleh keturunan lan dadi keluarga sing slamet , tentrem, lan bahagia.

Terjemahan

Bleketepile itu kalau orang Jawa menyebutnya dengan nama teple, bleketepile itu dibuat dari janur (daun kelapa yang masih muda) yang berwarna kuning atau hijau tetapi yang paling sering digunakan yang berwarna hijau. Bleketepile mempunyai ukuran yang tidak besar dan tidak kecil, hanya saja pas-pasan, ukurannya

yaitu 50x200cm. Bleketepale itu biasanya dipasang oleh orang tua manten pihak wanita, yang melaukan adalah bapak manten pihak wanita yang diletakkan diatas genting rumah pihak wanita. Pemasangan bleketepale itu biasanya diiringi juga dengan pemasangan tuwuhan, tuwuhan merupakan pohon pisang raja yang pisangnya sudah masak berwarna kuning, tebu wulung, cengkir, dan dedaunan yang memiliki makna tersendiri, tidak sembarang dedaunan. Bleketepale artinya orang tua kemanten mengajak pasangan kemanten untuk mensucikan diri, karena memasang bleketepale itu berguna untuk menolak segala keburukan dan mencari sebuah keselamatan. Sedangkan arti tuwuhan itu jika dijabarkan satu persatu apa yang ada di tuwuhan tersebut memiliki banyak arti, tetapi makna arti dari tuwuhan merupakan harapan kedua orang tua kepada kedua pasangan kemanten untuk segera memperoleh keturunan serta menjadi keluarga yang selamat, tentram, dan bahagia.¹⁰⁸

Selanjutnya seorang peneliti melakukan wawancara kembali dengan masyarakat Desa Tembarak yang tidak melakukan pemasangan bleketepale pada saat prosesi pernikahan, beliau menjelaskan :

Biyen aku mantu ora gawe tradisi ngunu kuwi, ora masang tepale pas aku arep mantu, mergo keluargaku ora enek sing nglakoni trsdisi masang tepale pas arep mantu. Jane masang tepale kuwi ora wajib, nanging soko kepercayaan e dewe-dewe lan sak keturunane. Tradisi jowo iku memang akeh macem e, nanging yo ora kudu dilakoni kabeh. Lak masalah sebab akibate nglanggar tradisi kuwi yo percoyo yo gak percoyo, mergo wong jowo kuwi mesti dikait-kaitne karo tradisi liyane. Pokok e nyuwun nang Gusti Allah, kirim dungs, kirim slamet, mugo-mugo ora enek opo-opo pas acara mantu lan sakteruse, mugo-mugo ya panggah diparingi sehat lan kslametan keluargone.

Terjemahan

Dulu saya menikahkan anak perempuan saya tidak memakai tradisi seperti itu, tidak melakukan pemasangan bleketepale pada saat saya menikahkan anak perempuan saya, karena keluarga saya tidak ada yang melakukan tradisi memasang bleketepale pada saat menikahkan anak perempuannya. Sebenarnya tidak diwajibkan untuk melakukan pemasangan bleketepale pada saat acara prosesi pernikahan, hanya dari kepercayaannya masing-masing dan dari keturunan keluarganya tradisi Jawa itu memang banyak sekali macamnya, tetapi tidak harus dilakukan semuanya. Kalau masalah

¹⁰⁸ Wawancara dengan informan Ibu Miati, pada hari selasa 06 April 2021

sebab akibat melanggar tradisi itu ya percaya ya tidak percaya, karena orang Jawa itu selalu mengkait-kaitkannya dengan tradisi lainnya. Pokoknya meminta ke Allah, kirim do'a, kirim keselamatan, semoga tidak ada apa-apa pada waktu acara pernikahan dan seterusnya, dan semoga tetap dikasih keadaan yang sehat dan keselamatan keluarganya.¹⁰⁹

Selanjutnya seorang peneliti melakukan wawancara kembali kepada masyarakat Desa Tembarak yang melakukan pemasangan bleketepile pada prosesi pernikahan, beliau menjelaskan :

Aku nglakoni tradisi pasang teple arep mantu iki ya mergo soko mbahk-mbahku biyen, mergo iki tradisi turun-temurun soko keluargaku. Jare mbah-mbahku lak tradisi jowo kuwi ora mok lakoni mesti bakal enek opo-opo, lah sedangkan aku wong e ya khawatiran lan wedian, mulo kuwi aku nglakoni pasang teple pas aku arep mantu. Jare wong jowo masang teple arep mantu kuwi digawe tola balak. Pas wayah e arep masang teple ya aku slametan kirim dungo gawe leluhurku, jaluk nang Gusti Allah mugo-mugo diparing lancar lan slamet kabeh.

Terjemahan

Saya melakukan tradisi pemasangan bleketepile pada waktu menikahkan anak perempuan saya karena dari nenek-nenek saya terdahulu, karena tradisi ini turun-temurun dari keluarga saya. Kata nenek-nenek saya kalau tradisi Jawa tidak dilakukan pasti akan terjadi sesuatu, sedangkan saya orangnya khawatiran dan takut, maka dari itu saya memasang bleketepile pada waktu saya menikahkan anak perempuan saya. Kata orang Jawa memasang bleketepile pada saat akan menikahkan anak perempuannya itu bermafaat untuk menolak keburukan. Pada saat akan memasang bleketepile tersebut, saya melaksanakan slametan kirim do'a untuk orang-orang yang sudah meninggal dari keluarga saya serta meminta pada Allah semoga diberi kelancaran dan keselamatan.¹¹⁰

Selanjutnya seorang peneliti kembali melakukan wawancara dengan tokoh Adat Desa Tembarak yang mengetahui tentang pemasangan bleketepile pada prosesi pernikahan, beliau menjelaskan :

¹⁰⁹ Wawancara dengan informan Bapak Nur Muhsin, hari Selasa 06 April 2021

¹¹⁰ Wawancara dengan informan Bapak Untung, hari Selasa 06 April 2021

Tradisi, tradisi iku kebudayaan, tradisi kuwi yo iso disebut karo kebiasaan, lak menurute wong jowo, tradisi kuwi kepercayaan lan dilakoni turun-temurun. Salah sijine yoiku Tradisi teple, teple kuwi digawe soko janur sing dianyamansing ijik nom lan warnane ijo. Teple kuwi gunone opo to, teple kuwi gunone gawe tolak balak. Singkat cerito, bleketeple kuwi peninggal soko raja-raja Mataram sing nikahne anak e, raja Mataram iku gawe anyaman soko janur sing warnane ijo kanggo payonan pas acara nikahane anak e raja Mataram kuwi, fungsi bleketeple kuwi gawe wujud penyucian nang para dewa. Dadi wong jowo lak iso yo ojo sampe ninggalne tradisi sing kudu dijaga be ora musnah, mergo sak iki jaman e wes dadi jaman modern. Biyen tau enek tenan Kyai Demak nikahno anak e pas ora masang teple, pas acara walimahan langsung teko angin sing banter sampek terop-terop lan sekabehane alat mantenan kuwi podo rusak kabeh, mari kuwi acara langsung dibubarne. Mulakne kuwi ojo sampek nyepelehne tradisi. Tapi asline tradisi kuwi iso dilakoni yo ora opo-opo lak ora dilaoni, nanging ojo sampek ngenyek utowo maido yen enek wong mantu sing ora masang teple.

Terjemahan

Tradisi, tradisi merupakan kebudayaan, tradisi juga dapat disebut sebagai kebiasaan. Kalau menurut orang Jawa, tradisi berdasarkan kepercayaan dan dilakukan secara turun-temurun. Salah satunya yaitu tradisi bleketepe, bleketepe dibuat dari bahan daun kelapa yang dianyaman yang masih muda dan berwarna hijau. Bleketepe itu berguna untuk menolak keburukan. Singkat cerito, bleketepe itu peninggalan dari raja-raja Mataram yang menikahkan anaknya, raja Mataram pada saat itu membuat anyaman dari daun kelapa muda yang berwarna hijau yang digunakan untuk atap peneduh pada waktu acara pernikahan anaknya berlangsung. Jadi orang Jawa itu kalau bisa jangan meninggalkan tradisi jawa yang harus dijaga, agar tidak musnah, karena sekarang jaman sudah menjadi jaman modern. Dahulu pernah ada bener Kyai Demak menikahkan anaknya pada saat itu tidak memasang bleketepe pada waktu acara pernikahan berlangsung langsung datang angin yang sangat kencang samapi terop-terop dan semua alat untuk acara pernikahan rusak semuanya, habis itu acara pernikahan langsung dibubarkan. Maka dari itu jangan sampai menyepelkan tradisi. Tetapi sebenarnya tradisi itu boleh digunakan serta tidak apa-apa jika tidak digunakan, tetapi jangan sampai menjelek-jelekan orang lain yang tidak memasang bleketepe pada saat prosesi pernikahan berlangsung.¹¹¹

¹¹¹ Wawancara dengan informan Bapak Achmad, hari Selasa 06 April 2021

2. Pandangan Ulama Desa mengenai Pemasangan Bleketepe dalam Proses Pernikahan di Desa Tembarak Kecamatan Kertosono Kabupaten Nganjuk

Hasil wawancara berikutnya akan dipaparkan mengenai pandangan ulama Desa mengenai pemasangan bleketepe dalam prosesi pernikahan seperti yang disampaikan oleh beliau Bapak Asrori Ali sebagai berikut :

Agomo islam kuwi lak coro dipikir ngunu ora angel-angel nemen ngelakoni perintahe lan ninggalne larangane. Agomo islam kuwi akeh toleransine, penak banget. Pokok e niat, yakin, mesti bakal penak. Sak iki omong tradisi tentang perkawinan, tradisine perkawinan menurut tradisi Jowo karo tradisine Islam kuwi bedo, lak tradisine perkawinan Jowo menurut Islam kuwi jelas ngak enek nang dalile, mergo dadil-dalil e perkawinan menurut agomo islam ora jelasne tentang tradisi jowo. Koyok to kuwi contohne masang teple, masang teple orane pas mantu kuwi ora enek penjelasane nang dalil e Agomo Islam. Sak iki arep mantu gawe coro Islam ninggalne coro Jowo, yo ora masalah pokok e niat, yakin, mesti selamat, nanging yo ojo lali kirim dungo, ngaji-ngaji yasinan, manaqiban, jaluk nang Gusti Allah ben slamet dunyo akhirote.

Terjemahan

Agama Islam itu kalau difikir-fikir tidak terlalu sulit-sulit banget menjalani perintahnya dan menjauhi larangannya. Agama Islam itu banyak toleransinya, gampang banget. Pokoknya niat, yakin, pasti akan merasa nikmat. Sekarang bicara tentang tradisi pernikahan, tradisi pernikahan itu menurut Jawa dan menurut Islam itu berbeda, kalau tradisinya pernikahan Jawa menurut Islam itu jelas tidak ada dalil-dalilnya, karena dalil-dalilnya pernikahan itu tidak menjelaskan tentang tradisi pernikahan Adat Jawa. Seerti contohnya, Pemasangan bleketepe, Memasang bleketepe atau tidaknya pada saat prosesi pernikahan itu tidak ada dalilnya dalam Agama Islam, tidak memasang bleketepe juga tidak ada masalah, pokoknya niat, yakin, pasti selamat, dan jangan lupa juga kirim do'a, ngaji-ngaji yasinan, membaca Maqiban, meminta ke Allah SWT agar selamat dunia dan akhiratnya.¹¹²

¹¹² Wawancara dengan informan Bapak Asrori Ali, Senin 05 April 2021

Selanjutnya seorang peneliti melakukan wawancara kembali dengan ulama Desa, tentang pemasangan bleketepe, seperti yang di sampaikan oleh Bapak Sami'in, beliau menjelaskan :

Tradisi perkawinan nang Islam kuwi sakjakne gak enek ketentuane kudu piye, nanging yen wong islam kuwi nikah utowo mantu gawe coro Jowo yo ora opo-opo, pokok e ojo sampe ilang iman lan ilang keyakinane nang Gusti Allah. Islam yo ora ngarani kuwi syirik yen wong Islam nglakoi tradisi Jowo pas nikah utowo mantu, setiap uwong kuwi mesti duwe coro dewe-dewe yen arep ngelakoni sesuatu, opo maneh uwong sing urep nang tanah Jowo, mesti akeh e nglakoni tradisi Jowo. Awak e dewe sing wong Islam yo ora oleh nyirikne uwong liyo opa maneh ngafirne uwong liyo, mergo awak dewe ora ngerti isi atine uwong liyo. Menurute Islam pokok e arep nglakoni opo-opo kudu diniati sing apik lan tenanan.

Terjemahan

Tradisi pernikahan dalam Islam itu tidak ada ketentuannya harus bagaimana, sedang orang yang beragama Islam itu akan menikah atau menikahkan dengan menggunakan cara Islam ya tidak apa-apa, yang terpenting jangan sampai hilang iman dan keyakinannya kepada Allah SWT Agama Islam juga tidak menyebut itu perbuatan syirik ketika ada prang Islam melakukan pernikahan dengan tradisi Jawa, setiap orang itu berbeda-beda ketika akan melakukan sesuatu, apalagi orang yang hidup ditanah Jawa, kebanyakan melakukan tradisi Jawa ketika melakukan sesuatu hal. Kita sebagai orang Islam tidak boleh mengkafirkan orang lain, karena kita tidak akan tahu apa isi hati seseorang. Menurut Islam ketika akan melakukan sesuatu awali dengan niat baik dan bersungguh-sungguh.¹¹³

Islam tidak melarang memasang bleketepe pada proses pernikahan, karea hal seperti menurut kepercayaan dari keluarga masing-masing pihak, hal tersebut juga tidak melanggar syariat agama Islam, karena pernikahan yang dilakukan tidak senasab antara kedua belah pihak. Sedangkan tradisi Jawa menurut Peraturan perundang-undangan itu tidak dijelaskan di

¹¹³ Wawancara dengan informan Bapak Sami'in, Senin 05 April 2021

dalamnya. Hanya saja jika prosesi pernikahan dan syarat ketentuannya tidak melanggar dalam peraturan perundang-undangan yang berlaku.¹¹⁴

B. Hasil Temuan

Hasil dari deskripsi data yang diperoleh dari wawancara serta dokumentasi, peneliti menemukan hasil yang dicarinya, yaitu mengenai persoalan Tradisi *Pemasangan Bleketepe* dalam Proses Pernikahan.

1. Bleketepe sendiri merupakan anyaman dari daun kelapa muda (janur) yang berwarna hijau atau kuning, dengan memiliki ukuran 50x200 cm, yang pemasangan dilakukan oleh orang tua pihak wanita yaitu orang tua laki-laki dari pihak wanita, yang diletakkan diatas genting rumah pihak wanita. *Pemasangan bleketepe* ini biasanya disertai juga dengan pemasangan *tuwuhan*, *tuwuhan* yaitu pohon pisang raja yang pisangnya sudah masak, tebu wulung, cengkir, dan dedaunan lainnya yang memiliki makna, bukan sembarang dedaunan. Orang Jawa menyebut *Bleketepe* dengan sebutan *teple*, *bleketepe* memiliki makna mensucikan diri, orang tua mengajak pasangan mempelai ntuk mensucikan diri, karena menurut orang Jawa memasang *bleketepe* itu merupakan tolak balak (menolak keburukan). Sedangkan *tuwuhan* memiliki arti harapan orang tua kepada kedua mempelai untuk segera mendapatkan keturunan.

Orang Jawa ada yang melaukan dan juga ada yang tidak melakukan tradisi memasang *Bleketepe* pada saat prosesei pernikahan,

¹¹⁴ Wawancara dengan informan Bapak sami'in, Senin 05 April 2021

karena mereka yang melakukan dan yang tidak melakukan merupakan dari keturunan serta keluarga yang berbeda. Tradisi memasang *bleketepe* pada saat proses pernikahan merupakan tradisi yang dilakukan secara turun-temurun oleh nenek moyang. Maka dari itu tradisi seperti itu merupakan tradisi atas kepercayaan serta keturunan keluarganya. Sebenarnya Jawa itu tidak mengharuskan melakukan tradisi-tradisi seperti, karena tradisi orang Jawa itu sangat bermacam-macam bentuknya, tergantung bagaimana keluarga dan keturunannya melakukan tradisi tersebut.

2. Pemasangan Bleketepe dalam proses pernikahan itu merupakan sebuah tradisi adat Jawa, tradisi Adat Jawa itu berlaku bagi orang Jawa, maka menurut hasil wawancara, tidak ada masalah dan tidak ada istilah dalam Peraturan Perundang-Undangan tentang tradisi orang Jawa mengenai pemasangan *bleketepe*. Jika sudah memenuhi syarat dan rukun menurut perundang – undangan, maka sah dan diperbolehkan untuk melangsungkan sebuah pernikahan.
3. Namun di dalam islam tradisi tersebut boleh dilakukannya dengan niat dan tujuan yang benar. Jadi pemasangan *bleketepe* dalam proses pernikahan tidak dilarang oleh Agama, selagi tidak melanggar peraturan yang ada. Melangsungkan pernikahan menurut islam itu menjadi sah, jika memenuhi persyaratan dan rukun yang telah ditetapkan oleh agama.